«sobre las ruinas de la República de Ghana». El capítulo IV, «Diario de la lucha absurda por la supervivencia», recoge, en forma de diario, una detallada relación de su permanencia en ese país africano, entre dificultades e incomprensiones, impropias para un africano en Africa,

a lo largo de dos años, hasta su salida del país en 1980.

El capítulo V y último contiene un «Balance», en el que traza una perspectiva, pasado el tiempo, de su experiencia vivida en Ghana, considerando que ese país ha sido arruinado dos veces: la primera, bajo el colonialismo británico, y la segunda, con el golpe de Estado de 1966. En esta Ghana, el autor ha sentido como conclusión de una experiencia amarga, el comportamiento del rechazo de un africano en el Africa actual.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

ENTRALGO, Armando (Ed.): Africa en dificultades. Del reparto colonial a las independencias. La Habana, Ed. Ciencias Sociales, 1987, 316 páginas.

Reúne este libro un conjunto de trabajos, que aunque preparados con distintas finalidades, ofrecen una problemática común sobre la reciente historia del Africa contemporánea, desde el reparto colonial a las independencias, y de ahí la oportunidad, como indica su compilador A. Entralgo en la Introducción del mismo, de agruparlos en esta publicación común con el objetivo de estimular la indagación múltiple y compleja. En este sentido el libro, aunque no conforma un todo coherente, tiene una lógica interna y ofrece un innegable interés sobre el conocimiento y estudio, evidente en la historiografía cubana de nuestros días, de la historia actual de Africa.

La obra, tras la citada Introducción, se compone de cuatro partes. La primera, con el título de «Diplomacia y colonialismo: Africa-Europa (1880-1890)», es obra de María del Carmen Maseda Urra y Reinaldo Sánchez Porro, profesores de Historia de Africa y Medio Oriente en la Facultad de Filosofía e Historia de la Universidad de La Habana, y trata sobre la diplomacia euro-africana en los años ochenta del siglo XIX y su reflejo en la prensa leída en Cuba, haciendo una presentación global del principal problema del continente africano en esa época, como es el colonial.

La segunda parte, cuyo autor es Miguel Alfonso Martínez, profesor del Instituto Superior de Relaciones Internacionales, se titula «Aproximación político-jurídica al Acta General de la Conferencia de Berlín de 1885», constituyendo un análisis que refleja la aparición de la etapa

imperialista del capital.

La parte tercera, titulada «De Berlín a las independencias: antecedentes, desenvolvimiento y límites de lo particular africano», y debida a Armando Entralgo, director del CEAMO, traza un puente entre el inmediato pasado colonial y las actuales independencias, y hace una especie de recapitulación de los factores que parecen explicar las especifidades continentales en el orden histórico, desde antes de Berlín hasta nuestros días.

La parte cuarta y última, escrita por Silvio Baró, jefe del Departamento de Países Subdesarrollados del C.I.E.M, trata sobre «La actual crisis económica capitalista: sus efectos en los países africanos», analizando la situación actual, consecuencia en primer término de la acción colonialista desencadenada por los acuerdos adoptados en Berlín.

El libro incluye, en sus últimas páginas, una relación de la biblio-

grafía consultada.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

Cabrera, Miguel Angel: Africa en armas. Madrid, IEPALA, 1986.

— Africa internacional: 1. El militarismo.—2. Sudáfrica. Madrid, IEPALA, 1986 y 1987.

El IEPALA (Instituto de Estudios Políticos para América Latina y Africa), organismo no oficial, está manteniendo un creciente interés por Africa publicando trabajos sobre Mozambique, Eritrea, etc., muchos de ellos firmados por un llamado colectivo «Africa», que prácticamente se reduce a dos personas: Antonio Santamaría y Miguel Angel Cabrera.

Con un formato muy similar a sus trabajos sobre Grecia, Filipinas, etcétera, han publicado recientemente Africa en armas, obra personal de Miguel Angel Cabrera y los dos primeros números de Africa Internacional, el primero dedicado al militarismo y el segundo a Sudáfrica, ambas con formato de bolsillo. En realidad, estos tres trabajos tienen muchos vínculos comunes en la obsesión temática propugnada en el IEPALA, cuvos fines, reconocidos en la introducción de Africa en armas, son ideológicos y políticos. Ciertamente el aspecto científico es secundario ante su militancia claramente expresada. Por ello es frecuente encontrar errores, algunos de bulto, históricos, geográficos, étnicos, y afirmaciones sin ningún fundamento científico serio. Uno de los cambios de postura más irónicos es respecto a los movimientos de liberación de Eritrea, que antes eran elogiados en su heroica lucha contra el gobierno central de Etiopía que dirigía el pro-estadounidense emperador Haile Selassie. En cuanto se instauró en Addis Abbeba el marxista Mengistu Haile Marian, el movimiento eritreo ha sido tachado de reaccionario y de estar apovado por Arabia Saudí.

Paradógicamente, la unión de Eritrea y Etiopía que preconizara Mussolini y la imposición fascista al Primer Ministro de la Francia de Vichy, Laval, para aprovecharse de su debilidad y obtener la cesión